

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil analisis dan pembahasan penelitian maka dapat disimpulkan bahwa keterbukaan komunikasi pada pasangan terlihat dari cara berkomunikasi pada masing-masing pasangan. Pasangan saling berbagi cerita satu sama lain baik itu mengenai pekerjaan, keuangan maupun kebutuhan rumah tangga. Pasangan juga saling mendengarkan ketika pasangannya sedang berbicara dan saling mengerti akan kondisi pasangannya masing-masing ketika berkomunikasi. Hal tersebut dilakukan agar tidak terjadi kesalahpahaman, menumbuhkan rasa percaya pada pasangan dan memunculkan solusi yang terbaik dengan adanya *rembugan*. Cara berkomunikasi saat terjadi suatu permasalahan, biasanya salah satu pasangan berbicara secara baik-baik, biasanya para istri yang lebih membuka diri ketika ada masalah berusaha untuk terus terang mengenai permasalahan yang terjadi dan diselingi dengan *guyonan* agar suasana lebih santai dan mendapat tanggapan yang baik dari pasangannya.

Dalam berkomunikasi ada juga pasangan yang berusaha menutupi suatu hal baik itu mengenai keuangan maupun kabar buruk dari pasangannya. Ada beberapa alasan pasangan melakukan hal tersebut yaitu: adanya rasa takut jika pasangan marah dan mengetahui ketidakjujuran mengenai keuangan sehingga menghindari untuk berkomunikasi. Hal tersebut terkadang menyebabkan pertengkaran, sehingga salah satu pasangan mencoba untuk pergi atau

mengalihkan perhatian untuk melakukan aktivitas rumah tangga agar emosi dapat mereda. Selain itu ada pasangan yaitu istri yang tidak ingin memperlihatkan perasaannya yang dapat menimbulkan kekecewaan pada pasangannya, dalam istilah Jawa sering menyebutnya *ethok-ethok*. Sikap istri tersebut yang mencerminkan kesetiaan pada suami, karena mau menjaga perasaan suami dan secara tidak langsung menghindari terjadinya konflik.

B. Saran

Berdasarkan hasil penelitian dan kesimpulan yang diperoleh selama pelaksanaan penelitian, maka peneliti memberikan sumbangan saran yang diharapkan dapat bermanfaat bagi:

1. Bagi pasangan suami istri

Bagi pasangan suami istri diharapkan agar lebih terbuka lagi dengan pasangannya, hal tersebut dikarenakan sikap tidak jujur dapat menghambat komunikasi pasangan. dalam berkomunikasi sebaiknya menjaga sopan santun agar pasangan merasa dihargai

2. Bagi masyarakat

Penelitian ini diharapkan memberi masukan kepada masyarakat mengenai pentingnya keterbukaan dalam komunikasi, khususnya pada pasangan suami istri. Hal tersebut untuk menghindari terjadinya konflik dalam rumah tangga, dengan cara mengelola konflik secara konstruktif misalnya dengan cara bermusyawarah atau *rembugan*.

3. Bagi peneliti selanjutnya

Penelitian ini masih banyak kekurangannya oleh karena itu untuk ilmuwan ataupun peneliti yang tertarik dan ingin melanjutkan penelitian ini, diharapkan agar lebih mendalami lagi dengan menggali informasi mengenai keterbukaan komunikasi pada pasangan dan mempertimbangkan pasangan dari latar belakang status ekonomi yang berbeda dan status pekerjaan.